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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 
 

Mardi 11 avril 2023, à 19h00  
Centre communautaire Noël-Brulart, grande salle  

1229, avenue du Chanoine-Morel  
 

 

 

PRÉSENCES 
Mme Hélène Garant Présidente (2024) 
Mme Nicole Lefebvre Vice-présidente cooptée (2023) 
M. Hugues Beaudoin Trésorier (2024) 
M. Luc Trépanier Secrétaire (2023) 

Mme Mary Shee Administratrice (2023) 
Mme Danielle Chapleau Administratrice (2023) 
Mme Janet Drury Administratrice (2024) 

M. Julien Roy Administrateur (2024) 

Mme Muriel Gennatas Administratrice cooptée (2023) 
Mme Annie Bilodeau Administratrice cooptée (2023) 

ABSENCE 
 

Mme Maude Mercier-Larouche Conseillère municipale, district Saint-Louis–Sillery 
 

IL Y A QUORUM 

 

AUTRES PRÉSENCES : 
Mme Cristina Bucica Conseillère en consultations publiques 
 
Mme Junie Lecoq Secrétaire de rédaction 

Outre les personnes mentionnées ci-dessus, 29 autres personnes assistent à l’assemblée. 
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Ordre du jour 
 

23-04-01 Ouverture de l’assemblée 
23-04-02 Lecture et adoption de l’ordre du jour 
23-04-03 Élections 

 ▪ Présentation du déroulement des élections par Cristina Bucica 
 ▪ Appel de candidatures et validation des bulletins 
 ▪ Présentation des candidates et candidats 
 ▪ Début du scrutin 

23-04-04 Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 12 avril 2022 
23-04-05 Rapport annuel et états financiers 2022 

 ▪ Présentation du rapport annuel 
 ▪ Présentation des états financiers 
 ▪ Période de questions et commentaires du public 
 ▪ Ratification du rapport annuel et des états financiers 

23-04-06 Période d’information de la conseillère municipale (absente) 
23-04-07 Questions et commentaires de l’assemblée  
23-04-08 Fin du scrutin, dépouillement et annonce des résultats 
23-04-09 Conférence sur le verdissement : Bonnes pratiques d’entretien de son terrain et biodiversité, M. Burns. 
23-04-10 Atelier participatif pour l’amélioration de notre vie de quartier sur les thèmes suivants : 

 Mobilité durable et environnement 
 Urbanisme et aménagement 
 Communautaire, parc et loisirs 
 Histoire, patrimoine et culture 

23-04-11 Divers 
23-04-12 Levée de l’assemblée 

 

Procès-verbal 
 

23-04-01 Ouverture de l’assemblée 
Mme Hélène Garant, présidente, ouvre la réunion à 19 h 00. 
J'aimerais remercier Murielle et sa fille pour la rédaction des procès-verbaux en l'absence de madame 
Jocelyne Séguin. 
 
23-04-02 Lecture et adoption de l’ordre du jour 
RESOLUTION 23-AGA-01, SUR UNE PROPOSITION DÛMENT APPUYÉE, IL EST 
UNANIMEMENT RÉSOLU d’adopter l’ordre du jour. 
 
23-04-03 Élections 

▪ Présentation du déroulement des élections par Cristina Bucica. 
▪ Appel de candidatures et validation des bulletins 
▪ Présentation des candidates et candidats 
 
 
Postes électifs réservés aux hommes (2) 
- Homme : Luc TRÉPANIER 
- Homme : Patrice LOUISON 
 
 



CONSEIL DE QUARTIER DE SILLERY, Assemblée Générale Annuelle 
 
 
 

   

Page 3 sur 8  

 Postes électifs réservés aux femmes (2) 
- Femme : Annie BILODEAU 
- Femme : Danielle CHAPLEAU 
- Femme : Nicole LEFEBVRE 
- Femme : Mary SHEE 

 
À l’exception de monsieur Louison dont la candidature est présentée séance tenante, chacun 
des candidats et candidates demandant un renouvellement de mandat se présente brièvement 
au public. 

 
Présentation des candidats 
PATRICE LOUISON 
Un candidat présent dans la salle. 
 
LUC TREPANIER réside dans le quartier depuis 1979. Il siège au conseil de quartier depuis 2012. Il détient une 
maîtrise en aménagement du territoire et en développement régional (ATDR). Il est actuellement retraité. Un de ses 
projets qui lui tient à cœur est celui de la sécurité routière dans les zones scolaires des quartiers de Sillery et de 
Saint-Louis. D’ailleurs, la troisième édition du projet a été tout récemment annoncée avec les écoles partenaires de 
Saint-Michel, de Saint-Louis-de-France-Saint-Yves ainsi que le collège de Jésus-Marie. Une subvention de 12 000 $ 
permettra de sensibilité les citoyens à la prudence dans les corridors scolaires par un affichage sur les bacs de 
poubelles. 
 
Présentation des candidates 
ANNIE BILODEAU habite dans le secteur Saint-Yves depuis 12 ans. J’habite le bungalow typique dont Sillery est 
peuplé. Je suis mère de quatre enfants qui sont tous allés à l’école du quartier. J’ai été impliqué dans les scouts et 
différentes activités de l’école de mes enfants. Je m’intéresse au développement urbain harmonieux et à la 
protection de la qualité de vie des citoyens avant tout. Je souhaite continuer de m’investir au conseil de quartier pour 
veiller au bien-être des citoyens de notre secteur dans les changements imminents de notre milieu de vie. Protéger 
et améliorer notre environnement sont mes objectifs. Je travaille au ministère de la Sécurité publique qui est 
également situé dans le quartier. 
 
DANIELLE CHAPLEAU habite Sillery depuis 50 ans. Elle réside à la limite nord du secteur sur le boulevard René-
Lévesque Ouest. Après une carrière de géographe, elle devient artiste professionnelle et détient depuis 2022 un 
doctorat en arts visuels et arts de la scène (Ph. D.). Les questions d'urbanisme et d'aménagement sont sa priorité. 
Aussi, le projet historique d'insertion du tramway dans la portion nord du quartier, essentiellement résidentiel, est une 
préoccupation majeure. Les riverains du tracé sont en première ligne, mais à moyen terme, tout Sillery sera soumis à 
des contraintes urbanistiques encore mal évaluées. 
 
NICOLE LEFEBVRE réside dans le secteur de la Côte à Gignac depuis maintenant 17 ans. Elle détient une maîtrise en 
santé communautaire et un baccalauréat en administration des affaires. Elle a siégé trois ans au conseil 
d'administration du conseil de quartier de Sillery au cours des 13 dernières années. Elle est présidente de 
l'Association de tennis de Sainte-Foy-Sillery depuis sept ans dont neuf ans comme administratrice. Retraitée de la 
fonction publique, elle a travaillé principalement dans le domaine de la santé, à titre de gestionnaire. Elle s'intéresse 
particulièrement aux sports et aux loisirs ainsi qu'à l'urbanisme, au transport structurant et au patrimoine. 
 
MARY SHEE habite Sillery depuis toujours. Elle a un diplôme de maîtrise en muséologie. Mon dossier principal est le 
Site patrimonial de Sillery qui représente notre bien collectif à tous. Depuis 18 ans, je fais partie de la Coalition pour 
la préservation du site patrimonial. Avec la nouvelle loi 69, Loi modifiant la Loi sur le patrimoine culturel et d’autres 
dispositions législatives, la Ville a établi une nouvelle réglementation sur la démolition qui tient compte des biens 
patrimoniaux. Mon but est de vous informer de ses changements, pour que vos choix soient éclairés lors de prise de 
décisions. Dans cette optique, on retrouve la Maison BIgnell de même que le sort de nombreux bâtiments 
patrimoniaux: les écuries de Woodfield, le Montmartre canadien ou les églises Saint Michael et Saint-Michel. Je suis, 
à l’exemple de l’aigle qui survole son territoire, une gardienne des traces de son histoire. Merci de voter pour moi à 
cette élection. 
 

▪ Début du scrutin 
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Il y a donc élection pour pourvoir les deux postes à pourvoir chez les femmes. Sont en lice ces 
quatre candidates : mesdames Annie Bilodeau, Danielle Chapleau, Nicole Lefebvre et Mary 
Shee. 
Les résultats des élections sont connus au point 23-04-08. 

 
23-04-04 Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 12 avril 2022 
RESOLUTION 23-AGA-02, SUR UNE PROPOSITION DÛMENT APPUYÉE, IL EST 
UNANIMEMENT RÉSOLU d’adopter l’adoption du procès-verbal de l’assemblée générale 
annuelle du 12 avril 2022. 
 
23-04-05 Rapport annuel d’activités 2022 

 
▪ Présentation du rapport annuel 

 
- Mme Hélène Garant présente le mot de la présidente. (Chapitre 1 du Rapport annuel) 

Le document est disponible sur la page web du conseil de quartier de Sillery. 
La présidente fait lecture du Mot de la présidente. L'année 2022 a été marquée par 
l'événement des Mosaïcultures au parc du Bois de Coulonge qui fut un succès. Le conseil 
de quartier demeure préoccupé par la démolition du patrimoine et le recyclage d'éléments 
bâtis encore sains comme la maison Bignell et l'église Saint-Charles Garnier. Il se 
préoccupe aussi de la circulation entrainée par la construction de grands assembles 
immobiliers et de l'insertion du tramway en milieu bâti et paysagé. Le lot d’angle situé au 
2003 chemin Saint-Louis demeure toujours un sujet chaud d’actualité puisque le Conseil 
s’est prononcé contre l'usage d'un stationnement temporaire et avait plutôt recommandé, 
en 2021, d’en faire la porte d'entrée du site patrimonial de Sillery. 
 

- Mme Janet Drury présente l’activité « Balade en vélo avec nos élu.es », organisée en 
collaboration avec les conseils de quartier de Saint-Louis et du Plateau et qui aura eu lieu 
le 21 mai 2023. (Chapitre 6.3 du Rapport annuel) 

- M. Luc Trépanier et Mme Annie Bilodeau présentent succinctement le projet de sécurité 
routière, un projet collaboratif avec trois écoles participantes, 2e édition, 2022. (Chapitre 
6.4 du Rapport annuel) 

- Mme Nicole Lefebvre présente Communautaire, parc et loisirs. (Chapitre 5.4 du Rapport 
annuel) Elle fait mention de l’accessibilité des toilettes publiques au parc Ross et parc 
Saint-Michel.  

- Mme Mary Shee et Mme Muriel Gennatas présentent Histoire, patrimoine et culture. 
(Chapitre 5.3 du Rapport annuel) 

o Présentations de la loi sur la préservation du patrimoine. 
o Présentation de la loi 69 sur la démolition. 
o Affaire de la maison Bignell. 

- Mme Danielle Chapleau présente Urbanisme et les aménagements (Chapitre 5.2 du 
Rapport annuel) 

o Problématiques propres aux citoyens de René-Lévesque concernant l’insertion du 
tramway (population vieillissante vs communications virtuelles, etc.). 

o Suggestion de la création d’un bureau d’information pour chaque tronçon du 
tramway où la population est importante, ainsi que d’un numéro de téléphone 
réservé aux riverains du tracé. 

o Proposition d’une nouvelle politique de participation publique en amont des projets 
o Résolution concernant la circulation dans le secteur des avenues Roger-Lemelin et 

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/conseils_quartier/sillery/Visualiser.ashx?id=5359
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de l’Assomption (rue privée). Abattage d’arbres, etc. 
- Mme Annie Bilodeau présente Mobilité et environnement. (Chapitre 5.1 du Rapport 

annuel) 
o Garder les pistes cyclables ouvertes toute l’année. 
o Garder les escaliers ouverts toute l’année. 
o Amélioration de la circulation sur le territoire défini au PPU de Sillery. 
o Amélioration des liens de mobilité active entre le quartier de Sillery et la Promenade 

Samuel-De Champlain. 
 

▪ Présentation des états financiers 
- M. Hugues Beaudoin, trésorier, présente les états financiers, notamment avec une 

augmentation significative des coûts. (Chapitre 8 du Rapport annuel) 
 

▪ Période de questions et commentaires du public 
- Une citoyenne parle d’un grand pin blanc qui a été coupé, parlant du caractère sacré de la 

nature du quartier et dont il faudrait mieux la préserver. Mme Janet Drury répond que le 
conseil a déjà déposé un mémoire concernant la protection de la canopée (Résolution 21-
CA-38, septembre 2021) concernant la consultation publique sur les modifications 
apportées au règlement d’urbanisme sur la protection des arbres, de la forêt urbaine et 
des boisés urbains (R.V.Q. 2995 et R.V.Q. 3001). M. Hugues Beaudoin surenchérit, 
décrivant les arbres du quartier, partageant la peine. Mme Mary Shee continue, parlant 
d’un érable de 250 ans qui a été protégé par le conseil dans le cimetière Saint-Patrick. 

- Question sur l’accessibilité aux conseils de quartier. M. Julien Roy répond qu’on peut 
participer, notamment à la période de questions, mais, bien sûr, sans droit de vote. 

- Mme Muriel Gennatas parle de l’importance des citoyens pendant les réunions du conseil, 
disant que cela dépassait rarement plus de cinq citoyens. 
- Une citoyenne fait remarquer que sa présence vient d’un dépliant annonçant la 
date et l’heure de cette rencontre. Elle ne savait pas pour les autres réunions, et aimerait 
avoir d’autres moyens pour être informée. Mme Cristina Bucica lui suggère de s’abonner à 
l’infolettre du conseil de quartier transmis par la Ville, et de consulter le site web sur la 
page intitulée « Activités de participation publique » et la page Facebook du conseil de 
quartier. 

 
▪ Ratification du rapport annuel et des états financiers 

SUR UNE PROPOSITION DÛMENT APPUYÉE, IL EST UNANIMEMENT RÉSOLU de ratifier 
le rapport annuel d’activités et les états financiers, 2022. 
 
23-04-06 Période d’information de la conseillère municipale 

- Pour des motifs familiaux, la conseillère a dû s’absenter. 
 
23-04-07 Questions et commentaires de l’assemblée  

- Une citoyenne demande à quoi ressemble le profil du quartier de Sillery (ainé, famille, 
etc.), à cause de la difficulté de déplacement. Un autre citoyen, continue en demandant ce 
que le conseil pour faire pour lui : il a une fille à l’école Saint-Michel et il demeure sur 
Grande Allée. Le déplacement pour aller à l’école est vraiment compliqué puisqu’il n’a plus 
accès aux autobus scolaires pour sa fille (hors de la limite d’accès au trajet). La traversée 
de l’intersection de l’avenue Holland et de Grande-Allée est très dangereuse pour les 
enfants. De plus, il plaide que les rues ne sont pas bien déneigées, pas assez larges, etc. 
 

- Mme Hélène Garant ajoute que le conseil continuera d’en parler, et retient l’idée. M. Julien 
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Roy l’appuie, demandant de lui écrire. Mme Janet Drury explique que cette situation est 
bien connue et que le conseil a adopté une résolution cet hiver afin de recommander le 
réaménagement de l’intersection du chemin Saint-Louis et du boulevard Laurier, à 
proximité de l’intersection avec l’avenue Holland (23-CA-05, 14 février 2023). 

 
- Une citoyenne surenchérit sur le mauvais entretien des trottoirs, notamment pour les 

personnes âgées, etc. Une citoyenne félicite le Conseil. Puis elle pose une question sur 
les démolitions et les constructions d’imposantes résidences. Mme Mary Shee lui répond, 
notamment avec la loi 69, que les problèmes soulevés pourront être corrigés. Souhaitons-
le. 

 
23-04-08 Fin du scrutin, dépouillement et annonce des résultats 

 HOMME 
- Patrice Louison et Luc Trépanier sont élus par acclamation. 

 FEMME 
- Nicole Lefebvre et Mary Shee sont élues à la suite de la séance de votes. 

 
23-04-09 Conférence sur le verdissement :  

Biodiversité au jardin ou 
Les bonnes pratiques d’entretien de son terrain, M. Gilles Burns 

M. Gilles Burns, conférencier invité, est horticulteur au Jardin Roger-Van-den-Hende de 
l’Université Laval et à l’Assemblée nationale du Québec en plus d’être membre de jardin 
communautaire, de comité ornemental, etc. L’objet de son allocution a trait aux points suivants : 

- Réduire l’espace attribué au gazon, 
- Favoriser les insectes, 
- Aménager les hedgerows, des refuges ou des garde-manger attenants à la chambre à 

coucher pour la faune. 
Il propose différentes solutions pour remédier aux problèmes liés à la faune et à la flore. À 
la fin de la présentation, il propose ces références : 
https://www.craaq.qc.ca/Publications-du-CRAAQ/guide-d_identification-et-de-gestion-pollinisateurset-plantes-
melliferes/p/PAPI0102-PDF • https://www.aiglonindigo.com/ • https://espacepourlavie.ca/jardiner-pour-la-biodiversite • 
https://espacepourlavie.ca/des-plantes-indigenes-pour-votre-jardin • https://mieletco.com/pages/defipissenlits • 
https://www.westcoastseeds.com/products/bee-turf?utm_source=email&utm_medium=campaign-
email&utm_campaign=Mar 28 – Lawn Solutions 
(01GWMT6QQHFZV42R9EQ0YMT111)&_kx=2JSO1m3zucjeJTrZu9bDd1siSBSZJcivZL_YI-BV1Xs=.Kk5Uct • 
https://www.gloco.ca/fr/produits-residentiels/melange-de-semences-de-fleurs-et-naturalisation/ • 
https://naturequebec.org/wp-content/uploads/2019/11/Outil-daideà-la-décision_Pollinisateurs-en-milieu-
agricole_complet.pdf • https://www.ledevoir.com/poli 

- La présentation sera accessible sur la page Facebook du conseil de quartier. 
- La conférence est aussi déposée sur le site de la ville de Québec à cette adresse : 

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-
citoyenne/conseils_quartier/sillery/Visualiser.ashx?id=5429 

 
23-04-10 Ateliers participatifs pour l’amélioration de notre vie de quartier sur ces 

quatre thèmes : 
Mobilité et environnement, 
Urbanisme et aménagement 
Histoire, patrimoine et culture, et 
Communautaire, parcs et loisirs. 
 
Sachant qu’il est maintenant 21h20, madame Lefebvre invite les personnes présentes à faire 

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/conseils_quartier/sillery/Visualiser.ashx?id=5429
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/conseils_quartier/sillery/Visualiser.ashx?id=5429
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connaître leurs demandes au micro. 
 

- Une citoyenne aimerait proposer des rampes à vélo dans les escaliers nouvellement 
construits pour faciliter les déplacements sur l’escarpement. 

- Un citoyen de Limoilou présente son projet visant à répondre aux besoins des personnes à 
mobilité réduite, étant lui-même une personne handicapée. 

- M. Patrice Louison, nouveau membre du conseil, parle d’un terrain vacant qu’il voudrait 
aménager pour les enfants. 
 
Finalement, à la demande de quelques personnes de l’assemblée, les ateliers participatifs 
ont lieu pour ceux et celles qui le souhaitent. Madame Lefebvre les invite à rejoindre les 
Tables sur lesquels ils veulent s’exprimer. 
 
Deux ateliers participatifs ont fait l’objet de commentaires et de suggestions : 

 
Mobilité durable et environnement 
Les commentaires et suggestions de cette Table n’ont pas fait l’objet de discussion. 
 
Urbanisme et aménagement 
Les personnes qui sont passées à la table semblaient beaucoup plus préoccupées par l'aménagement de surface 
comme les rues que les plans d'urbanisme comme la densification et le contrôle des usages des bâtiments. 
 
La première proposition qui est ressortie est la remise en œuvre de la rue-jardin du Chanoine-Morel. D'autres 
résidents demeurant en proximité souhaitent le retour du projet de Rue conviviale ou son équivalent avec du 
verdissement et surtout de l'apaisement de la circulation. 
 
Il y a aussi un fort intérêt à mieux sécuriser les déplacements sur le chemin Saint-Louis, bien que la Ville semble peu 
disposer à élargir le chemin Saint-Louis pour sécuriser ou réduire le débit de circulation. 
 
Une citoyenne nous a demandé d'avoir un service d'autopartage comme Communauto et c'est quelque chose qui 
avait été proposé en campagne électorale par M. Pier-Luc Lachance alors c'est peut-être une avenue à investiguer. 
 
Il y a eu une discussion sur les minibus comme moyen de diminuer les nuisances sonores lors des périodes moins 
achalandées des parcours 11 et 25 du RTC, mais aussi comme manière de développer du transport en commun 
dans certains secteurs moins bien desservis. 
 
Finalement, la problématique du camionnage lourd dans les secteurs résidentiels comme celui de Bergerville a été 
mentionnée pour améliorer la vie citadine dans le quartier. 
 
Histoire, patrimoine, culture 
Les commentaires et suggestions de cette Table n’ont pas fait l’objet de discussion. 
 
Communautaire, parcs et loisirs 

Un citoyen demande s’il était possible de déneiger le stationnement 
au bas de la côte à Gignac. (En jaune sur la carte.) En effet, il 
mentionne que ce serait parfait pour stationner la voiture et pouvoir 
partir en raquette ou en ski de fond et pouvoir utiliser les terrains de 
soccer du parc du Foulon en hiver. Il fait environ 36 sorties de ski 
par hiver et que le déneigement de ce stationnement favoriserait 
l’utilisation du parc du Foulon par lui, ses voisins et amis du secteur 
et certainement plusieurs autres personnes. Selon lui, l’achalandage 
entretiendrait les pistes de ski de fond. 

 
23-04-11 Divers 
Aucun autre sujet est rapporté. 
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23-04-12 Levée de l’assemblée 

L’assemblée se termine à 21h20 
 
Mme Hélène Garant 
Présidente 

 M. Luc Trépanier  
Secrétaire  

 
C:\Users\Utilisateur\Dropbox\Luc-dossiers\Conseil de Quartier de Sillery\AGA\AGA 2023\18 ans sillery_19h-01.docx 


	ABSENCE
	IL Y A QUORUM
	AUTRES PRÉSENCES :
	Ordre du jour
	Procès-verbal

